

EL PORVENIR

PERIÓDICO CARLISTA

Se publica los miércoles.

Administración: Calle de la Sal, núm. 6

á donde deberá dirigirse toda la correspondencia.

TARIFA DE ANUNCIOS

En tercera y cuarta plana, á precios módicos.

Por ajuste de trimestres completos, se hará el 10 por 100 de rebaja.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un trimestre, 1 peseta; un semestre, 2 id.; un año 5 id.; número suelto, 0,10 id.

Pago adelantado.

NO HABLARÁ

A últimos del próximo pasado Septiembre, escribíamos un artículo en el que exponíamos la necesidad de que hablara el Jefe del partido liberal y de que concretara las ideas que habían de dirigir sus actos de Gobierno, para disipar las dudas y temores que abrigábamos, en el caso de que, por los vaivenes ó paradojas de la política, fuera poder en un porvenir más ó menos próximo.

Los acontecimientos del mes de Octubre han demostrado que no es valde nos adelantábamos. Porque subió Moret sin orientación, sin programa, sin que separara las tendencias ni propósitos de unos gobernantes que á sí mismos se llaman representantes de los procedimientos modernos que quieren gobernar á la europea.

Parasites, como pocos, quieren deslumbrar á las gentes con frases vacías de sentido y engañarse á sí mismos, juzgando que la opinión popular es tan necia, que no ha de conocer su juego. Maura les ha conminado con la guerra, por ser un conjunto de hombres concupiscentes; sin otra idea ni orientación que el disfrute del poder con que acallar las impacencias de los famélicos que no podían entreteener por más tiempo las urgencias del estómago. El Correo Español, reclama también del llamado partido liberal las declaraciones necesarias para que el país sepa qué va hacerse con él desde las alturas del poder.

Nos felicitamos porque hayan coincidido con nuestras apreciaciones autoridades de la política como las indicadas; pero ni nuestros requerimientos, que por ser nuestros son, sumamente modestos, ni los indicados, por ser de quienes representan una gran parte de la opinión nacional, se verán satisfechos aunque van dirigidos á quien da tanta importancia á la opinión que es factor principal de su política.

No, no hablará, porque ese partido, ni tiene ideas, ni principios, ni orientaciones, ni procedimientos; porque se doblega á todas las indicaciones, porque sólo vive al día, dispuesto á resolver las cuestiones y conflictos que surjan atendiendo á las circunstancias del momento sin que sea obstáculo el mismo credo del partido ó alguno de sus dogmas; un día surge algo imprevisto y se solucionará de seguro en contra de aquello que se promulgó en medio de los acordes del himno de Riego; la ley de jurisdicciones que mató la libertad de imprenta contra todas las teorías liberales, hechura fué de Moret y los suyos.

Por eso no hablará, porque después se rectificaría y porque así se encuentra en condiciones de obrar más libremente y sin ninguna clase de compromisos; así podrá aparecer más ó menos anticlerical según lo pidan las circunstancias, y así podrá abusar de la paciencia de este pueblo, que, engañado con las corrientes modernas de europeización, apenas si se da cuenta de los caminos por donde le conducen los ciegos (por no decir malvados) que le dirigen.

No hablará, porque no hablando tienen siempre la puerta abierta por donde salir de los atolladeros, donde su volubilidad, sus irresoluciones ó concupisencias le han empujado, sin medir bien los pasos que á ellos le conducían, y sobre todo no hablará, porque no hablando podrá abrir la válvula del anticlericalismo para entreteener con sus desahogos á la opinión que se le vendrá encima á consecuencia de la próxima paz que se está ajustando en los campos de Melilla.

No es procedimiento nuevo, ya lo ensayaron en la desgracia de nuestras últimas guerras coloniales; de aquélla, quedamos desairados y maltrechos, y para que el pueblo no pidiera cuenta de sus caudales derrochados y de las vidas valiosas de sus hijos, la Prensa, primera causante de la catástrofe, por toda empuñada vino á caer en el feo pecado de ser la encubridora de los desastres de los gobernantes, y Gobiernos y Prensa ferzaron la nube anticlerical, acusando primero á los frailes de causantes del desastre, y levantándose luego aquella campaña sin nombre por lo cobarde y calumnia, que hizo blanco de sus iras al que menor parte podía haber en las responsabilidades, al indefenso é intachable Padre Nozleda; después, después... todos recordamos los conatos que supo ahogar el pueblo creyente de España!

Hoy estamos casi en las mismas circunstan-

cias; después de las últimas desgracias, el pueblo español reaccionó y vivió en lontananza la reconstrucción de su leyenda; esperábamos que de los campos de Marruecos había de surgir la España antigua, por lo menos la esperanza de ver satisfechos las ansias de gloria, que no han podido anular ni la desgracia, ni el desierto de los gobiernos; á la par que el anhelo constante de las justas reivindicaciones históricas.

Sofabamos sin duda, no contábamos que pudiera haber hombres que, llamándose españoles y que á mas de serlo dirijan los negocios de esta desdichada nación, pudieran pasar por cima de los cadáveres exangües de los hijos del pueblo que fueron mutilados por la barbarie rifeña; creímos que los regueros de la sangre generosa de los hijos de la Patria señalaría los caminos por donde habrían de pasar la civilización y la influencia española, abriendo una era de prosperidad y grandeza al pueblo que dió sangre y dinero y que veía con gusto reverdecer los laureles patrios.

Una vez mas tenemos que resignarnos y devorar en silencio los dolores que se preparan; no avanzaremos mas, y lo que es peor, no seremos dueños del suelo regado con sangre española y la planta del moro profanará las sepulturas donde yacen muchos de los valientes que murieron con la esperanza de que serian vengados ó por lo menos, de que sus huesos reposarían tranquilos á la sombra de la Bandera por la que entregaron su vida.

No será así; el Gobierno, deseoso de liquidar cuanto antes una situación que es incapaz de afrontar en toda su magnitud, á pretexto de que ya está salvado el honor de las armas, ayudado por la Prensa que más se distinguió contra la guerra, levantando aquietas explosiones antimilitaristas, que tuvieron por prólogo los escándalos de Atocha y del muelle de Barcelona, y por epílogo el 27 de Julio en el Barranco del Lobo y la semana sangrienta en Cataluña, prepara (y á estas horas estará consumada) una desgracia más, por la que tendremos que renunciar para siempre á nuestra influencia en Marruecos.

¿Y el pueblo? Crean en su ceguera, que no hay tal, y por si acaso en cuanto eso termine se tocará á rebato anticlerical para repetir la suerte, como se hizo después del 98, y entreteerle, si es preciso, con carne de Cura; por eso no habla Moret, para poder obrar con más independencia, ¡infeliz ahora no le valdrá esa treta, y si lo intenta (y sin que lo intente) pagará él, su partido y su Prensa, las grandes facturas que el verdadero pueblo español tiene giradas contra los que, no contentos con deshonrarle y humillarle, quieren arrancarle la fe en Dios, por cuyo impulso este pueblo fué el pueblo mas grande del planeta.

Almodóvar.

¡VIVA ESPAÑA!

Al Ejército español.

¡Guerra y venganza! Altanero osó el rifeño salvaje inferir sangriento ultraje al valiente pueblo ibero. Por eso se presta fiero á castigar al traidor; por eso con patrio ardor quiere la nación hispana lavar con sangre africana la torpe ofensa á su honor.

Con coraje el más profundo va á vengar la vil hazaña este Ejército de España que es el más bravo del mundo. Con su valor sin segundo parte; mi patria adorada, demostrará en la jornada en el campo de Melilla que aquel que tu honor mancilla tiene la muerte ganada.

Nueva ocasión se presenta; probadlo en esta campaña, y al grito de ¡viva España! layad la cobarde afrenta; Alienta, Ejército, alienta para vengar tal desmán, y á impulsos de noble afán

de un patriotismo viril, hundid en el polvo vil el orgullo musulmán

Advertid que ellos osaron profanar santos despojos provocando los enojos del pueblo á quien insultaron. Del modo vil que mataron tomad venganza inaudita, y de esta Patria bendita, por cada lágrima ardiente, haced brotar un torrente de roja sangre semita.

En aquel ardiente llano donde os espera tal gloria, que muerda el polvo esa escoria del noble linaje humano. Y al tener moros á mano en cada sangrienta escena, con heroísmo y sin penamata, matad con afán, aunque brote un musulmán de cada grano de arena.

Ved que en esa lucha fiera nuestra Patria así ultrajada os entrega confiada el honor de su bandera. Guardadla como ella espera, y antes que verla vencida ó abandonarla abatida á ese salvaje sicario, que sea honroso sudario de vuestros cuerpos sin vida.

España con noble ardor cantará la patria lira á este Ejército que admira el mundo por su valor. Como heroico salvador del sacro honor nacional serás, por tu sin igual valor que á España redime, como la Patria, sublime; como la Patria, inmortal.

Benita Senderos.

Siluetas contemporáneas.

César Lombroso.

Hace pocos días nos comunicaban lacónicamente los periódicos la muerte de este celebrado criminalista italiano.

Siquiera para memoria, dediquémosle unas líneas.

No fué Lombroso hombre de acción, sino de libros, y como tal hay que juzgarle.

Sus principales obras son: *El hombre delincuente* y *El hombre de genio*, aparte otras de menor importancia que no hay para qué mencionar.

Su especialidad fué la antropología criminal. Creíase hasta ahora, y seguimos creyéndolo todos los que no hemos sido iluminados por la luz de la nueva ciencia, que el hombre es responsable de sus actos. No hay tal. Lombroso descubrió que la responsabilidad no existe; ó si no fué él precisamente quien inventó esta singular doctrina, él fué quien la llevó hasta el último extremo y trató de confirmarla con hechos y observaciones.

Se ha cometido un asesinato? Hay que estudiar bien al criminal. De tal estudio sacaremos en limpio, que en lugar de condenar al malhechor á una cárcel, habrá que someterlo á un tratamiento especial y tratarlo con todo género de consideraciones. El pobre hombre no es culpable. Si *sino*, como dicen nuestras gentes de pueblo, era matar, y mató. Desde que nació estaba determinado por su naturaleza á cometer tal acto. Poco importa que se le eduque; el hombre prehistórico, el hombre salvaje, con sus instintos, aparecerá al fin. No es, pues, ese hombre un criminal, á quien hay que castigar; es un enfermo á quien hay que confiar á las manos de los médicos.

De aquí el tenaz empeño con que Lombroso se dedicó á estudiar los caracteres de su «hombre criminal», recorriendo cárceles y examinando á los criminales más famosos, midiendo sus án-

gulos faciales, observando sus ojos, sus labios, su aspecto, sus enfermedades y las de sus padres, abuelos, tatarabuuelos, tíos, y demás parientes, para llegar á establecer, finalmente, los signos denunciadores de cada uno de los géneros de criminales.

Ya se ve que en el fondo de estas teorías está la concepción materialista; pero á Lombroso, judío de nacimiento, y ateo en sus opiniones, le venía bien todo lo que contrariase á la doctrina de la Iglesia; la única, sin embargo, que, con su doctrina sobre la libertad y responsabilidad, ha dado solución satisfactoria á las cuestiones que tanto preocuparon á nuestro sabio.

Lombroso llegó á descubrir más. Todo hombre de genio es un desequilibrado. Sin duda él era hombre de genio.

Para demostrar su tesis, revolvió historias y curioseó en la vida de todos los hombres célebres. No había duda: desde Platón y Aristóteles hasta Santo Tomás y desde Santo Tomás hasta Newton, Leibnitz y todos los sabios modernos, todos tuvieron su *chifladura*, todos fueron desequilibrados. ¿No consistirá, pues, el genio en un desequilibrio mental?

Con razón dicen que en el manicomio «ni son todos los que están, ni están todos los que son.» Allí deberían estar todos los hombres de genio, incluso los Santos.

Los Santos sobre todo! Eso de tener siempre una idea fija, la santidad, eso no lo podía soportar Lombroso. Tienen, decía, la «mania monóptica.» Y no reflexionaba que como ejemplo de *monotipo* podía pasar él, que toda su vida se llevó midiendo cráneos de criminales... y escribiendo libretos.

Estos estudios de antropología criminal, sistema Lombroso, tienen sus quebrantos.

Un día examinaba Lombroso el cráneo de Carlota Corday. El sabio halló en él los signos de la «criminalidad política.» Como que Carlota era quien había dado muerte á Mazal!

Pero ¡oh desencanto! resultó luego que el cráneo no era el de Carlota.

Otra vez, y esto fué más chusco; quería nuestro sabio hacer un estudio de la «mujer delincuente.» Se dirigió á M. Gorón, Prefecto de la policía, en demanda de retratos de «mujeres delincuentes.» El policía le envió un buen fajo de fotografías. Al poco tiempo se anunció un nuevo libro de Lombroso. En él había reproducido las fotografías, ilustrándolas con multitud de comentarios, en que explicaba todos los signos de criminalidad que caracterizaban á cada una de las fotografiadas.

El Prefecto de policía recibió un ejemplar con cariñosa dedicatoria del autor. Al abrirlo se percató de una lamentable equivocación que había padecido; en lugar de fotografías de mujeres delincuentes, había enviado á Lombroso una colección de fotografías... de vendedoras de fruta.

¡Adiós teoría de la «mujer delincuente!»

Lombroso no padecía de escrúpulos.

Un amigo suyo, Crepieux-Jamin, le envió un libro. Tanto gustó al sabio italiano... que se lo apropió casi por entero. Al poco tiempo, los principales capítulos del libro aparecían, sin faltar punto ni coma, en un libro de Lombroso.

Los periódicos tuvieron conocimiento del plagio y levantaron buena escándalera. Lombroso, no obstante, siguió su camino....

¿Qué queda de las teorías de Lombroso? La ciencia y las observaciones experimentales las han destruido en casi todos los puntos. El mismo autor hubo de limitar ya sus afirmaciones. Cual es el mérito de Lombroso. Yo no sabría decir si tuvo alguno. Indirectamente contribuyó á que se estudiasen mejor algunas enfermedades, la locura sobre todo, modificando, en algo los antiguos procedimientos criminales.

Sus libros tuvieron una hora de celebridad; pero la estrella de Lombroso había caminado al ocase, antes que él á la tumba.

¿Cómo, con tan poco valor científico lograron tanta popularidad sus libros? Porque estos libros no son mas que un archivo de anécdotas, mal ordenadas, en que se hace intervenir á los genios con sus extravagancias, y á los criminales mas famosos con todo género de curiosas y trágicas aventuras.

Y hé aquí cómo la curiosidad de los lectores puede ser pedestal de la fama de un escritor.

A. del Espinadal.

COSILLAS

Por fin el Gobierno de Moret, después de pensarlo mucho, va dejando conocer a los que han de ocupar los altos cargos del Estado. Entre aquéllos se hallan los llamados Poncios, que vienen a regentar en las provincias en nombre del César moderno. El que le ha tocado en suerte a esta tierra llegó el domingo por la mañana, en el tren de Madrid; se llama D. Juan Mora y Garzón, pertenece a la carrera de las armas, en la que es Comandante de Estado Mayor, y en política al bando de los demócratas; es cuñado del ex Subsecretario de Instrucción Pública, D. Federico Requejo, y se dice que acaso esté hasta las elecciones.

Le acompañaba desde la Corte el señor Bernete. En la Estación del ferrocarril le recibió la plana mayor y menor y única de la democracia toledana: Ledesma, Montoya, Relanzón....

Los liberales, la falange moretista, no tuvo a bien recibir a la nueva Autoridad, dando lugar con esta falta a creer que carecen de valor moral para encubrir en ese acto las pasiones e intrigas miserables de que son víctimas ambos bandos. ¡Oh corazones liberales, que lleváis el germen de las nuevas ideas que han de dar vida de expansión y amor a las generaciones venideras!

Nota breve.—No obstante las visitas que le esperaban, se salió a Misa a los Padres Jesuitas a las once y media y volvió a las doce y media. Es un hecho agradable que anotamos.

En cambio, no tenemos aún Alcalde, y se conoce que es pleito de grave solución; pues desde el día de la crisis suenan nombres de uno y otro grupo, sin que se pueda asegurar nada definitivamente. Aquí habrá de recordarse el antiguo cuplet, en esta forma:

Que vara tan bonita
Que lleva el señor,
Si será de Ruano
O de Relanzón.

Hace días hablaba en un Centro de esta capital un señor, conocido por sus ideas *preferentistas*, sobre la reacción y el clericalismo, los Curas, las Monjas, los Frailes, los Sacristanes y las Hermanas de la Caridad.

De estas últimas dijo el liberal señor, que no servían para nada, que eran un gasto inútil, etcétera, etc. Y supuesto que tiene motivos para saberlo, debe acompañarle también la razón. ¿Qué papel pintan esos seres en los Hospitales, Asilos, Carceles, Manicomios, etc.? La culpa la tienen los Gobiernos vaticanistas que padecemos en esta España fanática, vergüenza de Europa, escarnio de la civilización y afrenta del progreso, por sus Conventos, sus plazas de toros y.... sus Hermanas de la Caridad.

De los Directores, Administradores, etc., de esos establecimientos, no dijo nada, absolutamente nada; si había algo que decir, se lo comió.

De eso, sin embargo, hablaban con voz de dolor, de verdad y de justicia, los pobrecitos enfermos, las criaturitas abandonadas y los viejos recogidos.

Y a propósito de la Caridad, ¿qué sería de ese buen señor si no la hubiera en el mundo? Porque él para maldita la cosa que vale, y sin embargo come a dos carrillos por caridad. La caridad le paga el sueldo; la caridad le tolera; la caridad le dio el nombramiento si no se le dio el nepotismo político a cuya sombra medran los inútiles.

¿Por qué habrán de ser todos los barrenderos enemigos de las escobas?

FE DE VIDA

BUENOS TOLEDANOS

Indudablemente da muestras de ella la Comisión de Monumentos Históricos y Artísticos de la provincia de Toledo, al dirigirse, como lo ha hecho, en atentos y patrióticos oficios, a varios vecinos de esta localidad, poseedores de objetos artísticos, en solicitud de que sean cedidos al Museo de Toledo, teniendo en cuenta el que muy bien pueden aumentar ostensiblemente la cantidad de las riquísimas joyas que en él figuran, quedando expuestos también a la admiración de todos para su contemplación y estudio. Al propio tiempo se demostrará de manera irrecusable a los que censuran despiadadamente la ignorancia, el egoísmo y, lo que es peor todavía, la indiferencia de los más, en estos asuntos de gran transcendencia para los toledanos, de que aún quedan dignos y celosos defensores de esta ciudad que merecen el honoroso calificativo de buenos hijos de Toledo.

No queremos negar con esto que aún existan algunos, muy pocos, que bien por ignorancia, bastante rara en su natural despierto, o por verdadera miseria, se vean en la vergüenza de tener que vender, de tener que arrancar, esto es lo cierto, una página, un brillante párrafo, cuando menos, de la hermosa historia artística toledana, que no otra cosa representan en esta ciudad esos fragmentos de arte exquisito que aún admiramos en piedras, hierros, metales, maderas, cerámicas, telas, yesos, etc.

Pero si esto nos causa pena, en cambio nos sirve de consuelo y de verdadera complacencia

el consignar los nombres de los que, respondiendo espontáneamente al llamamiento de la Comisión, han puesto noblemente a su disposición los objetos de su propiedad con el único fin de que el recreo y especial placer que proporciona la contemplación de las obras de arte se haga extensivo a cuantos deseen solazarse con su estudio provechoso y ofrecerlo en beneficio de la colectividad.

Ahora bien; como está reciente la cuestión de los cuadros del apostolado del Greco, según parece, por versiones recogidas, estos *donantes*, con el exclusivo objeto de asegurar que estos fragmentos no salgan nunca del sitio donde nacieron, donde ostentaron vida espléndida y un ambiente apropiado, se proponen depositarlos *condicionalmente* en el Museo provincial, dependiente del Estado, para que si más tarde la creación de un Museo Municipal toledano se lleva a efecto, retirarlos y cederlos definitivamente, una vez que se tenga la absoluta seguridad de que no saldrán de Toledo por ningún motivo.

Han respondido, en primer lugar, a las excitaciones de la Comisión, el M. I. Sr. D. Jorge Borondo que, con un entusiasmo y un interés que le honra por todo cuanto pueda significar engrandecimiento, admiración y respeto hacia las espléndidas tradiciones artísticas de esta imperial ciudad, cede, en calidad de *deposító*, un magnífico trozo de columna visigoda que encontró en su casa, sita en el callejón de los Angeles.

D. Juan Moraleda y Esteban, con el vivísimo deseo de colaborar al más rápido resurgimiento de nuestras tradiciones históricas, a las cuales ha contribuido con detenidos estudios, como puede apreciarse en la interesante colección de folletos publicados y premiados en diferentes certámenes, cede, en las mismas condiciones de *deposító*, los objetos siguientes:

Basa de columna árabe-bizantina de piedra. Cubierta de sepultura árabe, de forma curva, descubierta en la Vega (Círculo máximo), de barro cocido.

Restos de vasijas romanas del cerro del Bu. Dovelas árabes del siglo X, de barro cocido, bañadas de verde, encontradas en casa de su propiedad, San Ildefonso, 6, siendo diez las halladas.

Impronta del cuchillo con que el Cura Merino hirió a D.ª Isabel II.

Cubierta rectangular de sepultura árabe, en barro cocido, descubierta en la Vega Baja (Círculo máximo).

D. Manuel Castaños, al que debe Toledo el descubrimiento, entre otros, del prehistórico cerro del Bu, y cuya cultura corre parejas con sus entusiasmos arqueológicos, cede, en las mismas condiciones de *deposító*, lo siguiente:

Una cápsula, una medida de barro y una china de contrasena de un alquimista judío.

D. Jaime Porres, con un desprendimiento que encaja en su temperamento de adorador ferviente de su amada Toledo, cede en las condiciones de *deposító*:

Una gran colección de azulejería árabe, mudéjar, gótica y renacentista, y, además, otra colección, bastante completa, de azulejos talaveranos de buena época.

Dos cabezas talladas en piedra, una de un fauno y otra de una santa.

D. Bienvenido Villaverde promete ceder en cuanto termine su estudio, una colección de crisoles que fueron hallados en unas excavaciones dirigidas por él, pues todos sabemos los inmejorables servicios que este artista, amante de la arqueología, ha prestado, con sus indicaciones acertadas durante los años que lleva en Toledo, al conocimiento de las artes industriales, según puede verse en las interesantes colecciones de trozos de la antigua cerámica toledana que conserva en su artístico patio.

Y finalmente, D. Aurelio Cabrera cede en *deposító* un cipo romano de piedra, encontrado en la calle de la Bula, núm. 21.

¡Adelante por este camino!

MOVIMIENTO CARLISTA

Confesión elocuente y oportuna.—Copiamos del núm. 2128 del *Diario de Navarra* correspondiente al martes 26 del pasado:

«El partido carlista es el que casi exclusivamente puede agitar y mover las masas católicas».

Con que sí, ¿eh? Pues al paso que avanza la revolución, será muy fácil, muy probable, casi seguro, que muy pronto habrá que *agitar y mover las masas católicas*, para contenerla y hasta vencerla.

Medita, pues, seriamente *Diario de Navarra* sobre la conducta y comportamiento que ha observado hasta ahora y piensa observar en adelante con respecto al partido carlista.

Medita, medita seriamente.

Pasando lista.—*Madrid, 29.*—Terminado el período de luto oficial del partido Tradicionalista, nuestros correligionarios de las regiones del Norte de España se disponen a realizar los «Aplechs» y actos de propaganda que hubo que suspender por el triste motivo de la muerte de D. Carlos.

¡Que no le vean!—*Madrid, 29.*—En plena etapa liberal y de Gobierno a la europea, la policía de Madrid mandó retirar de un kiosco un

gran retrato de D. Jaime III que había sido colocado a la vista del público.

En cambio se consiente la exhibición de retratos de Ferrer y de postales obscenas.

¿Cómo estará el Gobierno en punto a serenidad, que considera un peligro el sólo hecho de que la gente pue a contemplar en efigie a don Jaime?

D. Jaime de Borbón.—Magnífico foto gromo a 10 tintas, tamaño 52 por 65, propio para círculos y juventudes.

Se ha puesto a la venta al precio de 1,50 pesetas ejemplar.

Si alguno le desea puede hacerse con él en esta Administración.

Libro interesante.—Con el título «D. Carlos de Borbón y de Austria Este.—Su vida, su carácter y su muerte» acaba de publicar nuestro distinguido correligionario el Senador Sr. Polo y Peyrolón un libro que ha de tener sin duda gran aceptación, especialmente entre los carlistas.

El Sr. Polo y Peyrolón, que tuvo el honor insigne de tratar a D. Carlos con cierta intimidad durante los trece años últimos de su vida, dedica el libro a D. Jaime y no ha perdido de vista desde la primera hasta la última palabra el merecido elogio póstumo del Augusto Difunto.

La tercera parte es completamente nueva y en ella encontrará el lector minuciosos y fervientes relatos de las escenas fúnebres con que ha sido honrado recientemente D. Carlos.

Todo ello documentado con copias de autógrafos ríegos, algunos inéditos, y ateniéndose con toda imparcialidad y exactitud a la más escrupulosa *verdad histórica*, hace que este bosquejo crítico-biográfico de D. Carlos merezca ser leído, no solamente de los carlistas, sino también de los católicos, de los historiadores que necesiten datos fidedignos y aun de los amantes de su Patria y personas todas de buena voluntad para quienes la Historia es verdadera maestra de la vida, y el pasado lección provechosa para el presente y presagio de porvenir más venturoso.

Por eso sinceramente entendemos que don Manuel Polo y Peyrolón, con su libro, ha prestado un verdadero servicio a la Religión, a la Patria y a la Comunidad carlista.

La obra cuesta tan sólo una peseta a pesar de sus 252 páginas con fotograbados y buena impresión.

Brillantes triunfos.—De tal pueden calificarse los obtenidos en las últimas elecciones de Diputados provinciales, pues además de salir triunfantes los candidatos carlistas por distritos que eran feudo de liberales y conservadores, se ha visto en todos los ensayos hechos, que el pueblo nos dá sus sufragios a pesar de todas las maquinaciones y malas artes de los enemigos que se ven y desean para atraerse a quien no les quiere.

De Froshdorf.—«He tenido ocasión de hablar con un caracterizado tradicionalista, quien me ha participado que en breve se publicará el manifiesto de D. Jaime».

El Sr. Mella está preparando una nueva serie de artículos tratando del pensamiento de D. Jaime.

En el palacio de Froshdorf se trabaja activamente en los detalles relativos a la organización tradicionalista.

De varias poblaciones del Norte comunican que se están preparando algunos actos de propaganda.

Con la clausura de las Cortes se ha demorado el regreso del ilustre Mella, quien al lado de don Jaime colabora en obras de positiva importancia para el porvenir de la causa tradicionalista.

INFORMACIÓN GENERAL

El manifiesto de D. Jaime.—Dice el corresponsal de la *Gaceta del Norte*, de París:

He hablado con un conocido legitimista francés, que acaba de visitar a D. Jaime en su histórico castillo de Froshdorf.

Comprendiendo el interés que tiene para España, y más en estos momentos, lo que piensa el jefe del tradicionalismo español, he procurado sondear al citado personaje sobre algunos puntos de actualidad, el cual me ha dicho:

—D. Jaime se halla al tanto de todo lo que ocurre en España y sigue con vivísima atención el curso de los sucesos.

Con Mella, de quien no se separa un instante, trabaja diariamente con verdadero ardor.

¿El manifiesto? Creo tardará aún en publicarse.

Mientras esté España en guerra con Marruecos no quiere D. Jaime que nadie piense en otra cosa y consideraría antipatriótico el distraer la atención hacia otros asuntos.

El bien de España se sobrepone en él a todo otro interés.

Para calmar la natural impaciencia de los suyos, no será extraño que en breve les dirija la palabra por primera vez, pero no en forma de manifiesto doctrinal, sino en forma de alocución muy sobria y concisa, diciendo tan sólo lo puramente esencial. Acaso el próximo 4 de Noviembre, fecha de hondos recuerdos para don Jaime y para toda la Comunidad católico-tradicionalista, sea la escogida para ese acto.

El famoso Chaldy.—Aventuras interesantes.—**Kabileños burlados.**—**Tesorero recuperado.**—**A Fez.**—*Madrid.*—De Melilla dicen que parece confirmarse que el Chaldy marchó a Fez a implorar perdón del Sultan, llevándole al objeto una respetable cantidad de dinero para que le otorgue el bajalato de Melilla.

El Chaldy salió de Beni-bu-Ifrur a principios del pasado mes, aprovechando la partida del contingente de las kabilas que le abandonaron.

Se presentó en Alhucemas, en donde ocultó que llevaba dinero, el cual lo había tenido escondido en un huerto de su propiedad en las inmediaciones de Nador.

Aprovechándose de la oscuridad de la noche se dirigió al huerto y desenterró los talegos que contenían el dinero, y se los llevó, cargandolos en un mulo.

Durante la ausencia del Chaldy las kabilas se mostraron alarmadas por el paradero de su jefe.

Recobraron la tranquilidad al verle regresar con su hijo en la madrugada siguiente.

El Chaldy explicó su ausencia, mediante una narración fantástica.

Inventó el cuento de que había ido a Nador a sorprender una de las avanzadas españolas, a la que había pasado a cuchillo.

La alegría de los kabileños desapareció al saber la verdad de lo ocurrido.

Al día siguiente el Chaldy, con el pretexto de un desembarco de nuevas tropas en Melilla, expuso a los kabileños la necesidad de solicitar el apoyo de Muley Hafid para evitar que sucumbiera la jarka.

De esta manera pudo evadirse sin despertar sospechas.

El Chaldy ha hecho llegar hasta el Sultan la noticia de que siempre fué afecto, por haber desaparecido el Roghi antes de elevarse al trono Hafid, y permanecido desde entonces neutral.

Es posible que alcance el perdón.

El Chaldy ha entrado ocultamente en Fez, alojándose en la mezquita sagrada de Muley Dris.

La circunstancia de la ausencia del Chaldy creése favorable a los propósitos que han llevado los delegados del Sultan a Melilla.

Elecciones municipales.—**Pláticas de familia.**—**Los conservadores.**—**Coalición.**—*Madrid.*—Se observa algún disgusto entre los liberales y los demócratas por cuestión de los candidatos que han de tomar parte en las próximas elecciones municipales en Madrid.

Parece que los demócratas pretenden que se les de, por lo menos, tantos puestos como a los liberales, a lo que se resiste Moret, y de ahí las divergencias que ya empiezan a salir a la superficie.

Los conservadores presentarán una candidatura prestigiosa, en la que figurarán, entre otros, el Barón del Castillo de Chirel, el Marqués de Santa Cruz, los Sres. Céspedes y Ordóñez y los Condes de Montalbo y de Arcentales.

Se dice que los republicanos y socialistas se coligarán.

Un descubrimiento.—*París.*—Lomandon acaba de comunicar a la Academia de Ciencias un importantísimo descubrimiento que ha hecho. Ha combinado un instrumento ultra-microscópico con el cinematógrafo y ha obtenido así fotografías de microbios en pleno movimiento y en su medio habitual, a lo que en el mundo científico se concede una importancia grande, pues se podrá estudiar la vida de los microbios con mayor precisión que nunca.

El Chacha condecorado.—*Melilla.*—Como recompensa a los importantes y leales servicios prestados a las tropas españolas en Cabo de Agua, ha sido condecorado por el Gobierno con la cruz de segunda clase roja del Mérito Militar al kaíd Chacha.

De la entrega de dicha insignia se ha encargado el Coronel Larrea, en cuya columna fué siempre a la vanguardia El Chacha mandando a la policía indígena.

La dedicatoria, en árabe, dice: «Recompensa de España a Sidi Mohamed El Chacha».

El «Pelotilla».—*Madrid.*—El moro adicto a España, natural del Peñón y apodado «Pelotilla», ha prestado un buen servicio sorprendiendo a varios rifeños de Frajana, refugiados junto al fuerte de Camellos en el momento de estar dentro de una choza dedicados a la operación de recargar cartuchos.

Los tales refugiados han sido detenidos y puestos a buen recaudo.

Buques hundidos en Port-Arthur.—*París.* El *Japón-Times* publica una noticia que se comenta con interés.

Durante la guerra ruso-japonesa, se hundieron en Port-Arthur 80 buques; 34 de ellos estaban en la entrada del puerto, 7 cerca de la estación naval y 38 entre la isla Labowei y Laotichshan. La mayor parte de ellos han sido puestos a flote, y reparados convenientemente, prestan servicio; únicamente permanecen en el

fondo del mar algunos vapores japoneses, en número de 18.

Los buques de guerra rusos son, cuatro acorazados (*Fervic, Poltava, Latvian y Popieta*), un crucero, otro crucero protegido, un torpedero, cinco cañoneros, cinco contra torpederos, dos cañoneros-torpederos y ocho buques de comercio armados en guerra.

Un episodio.—Se ha sobreesido libremente la sumaria seguida contra el Cabo del Batallón de Cazadores de Figueras Mateo Terrón.

Fue procesado para averiguar si había desertado o si eran ciertos los motivos que alegó para justificar su ausencia del campamento después del combate del 23 de Julio.

Se ha probado que después de aquella sangrienta jornada, al retirarse las fuerzas de que formaba parte dicho Batallón, el Cabo Mateo Terrón quedó solo y fue hecho prisionero por los moros.

Por la protección que le dispensó uno de ellos no le dieron muerte.

Le invitaron a contraer matrimonio y le alimentaron con uvas y miel, hasta el día 27 del mismo mes, en que, aprovechando la confusión que produjo el combate sostenido aquel día en el barranco del Lobo, logró fugarse.

Permaneció escondido entre unas piedras hasta la mañana siguiente, en que se presentó al destacamento de la segunda caseta.

Puestas las cosas en claro, es muy elogiada la valiente conducta del Cabo Terrón.

Todos contra uno.—Nos dicen de Zamora que en la lucha electoral del domingo 24 ha llamado la atención de tirios y troyanos el orden, disciplina y unión de los carlistas, dando un señalado triunfo a nuestro querido correligionario don Angel Luermo, candidato a la diputación provincial.

Todos los elementos se han reunido contra nuestro amigo, haciendo de este modo que el esfuerzo de los carlistas se haya abriantado más y más y haya resultado meritorio.

El clero secular y regular ha dado en Zamora nobilísimo ejemplo.

También en los pueblos se han portado bravamente los nuestros.

Reciban todos ellos nuestra entusiasta enhorabuena.

Todo se arregla.—El nuevo secretario del Gobierno civil de Madrid, D. Niceto Alcalá Zamora no reñia condiciones legales para el cargo que la munificencia del Sr. Moret le había concedido.

Respetuoso siempre con las leyes, el jefe del partido liberal rectificó el nombramiento, designando a su protegido para el Gobierno civil de Albacete, combinando que el Sr. Alcalá Zamora tome posesión y dimita a los dos días para encargarse de la secretaría de Madrid, pues mediante tan sencillo ardid resulta que ya concurre en D. Niceto la circunstancia legal de haber sido Gobernador de provincia, y desaparece el obstáculo que impedía pasar del escaño del Congreso al bien retribuido y cómodo cargo con que le recompensan los servicios parlamentarios que prestó al partido como individuo de la Comisión de actas.

El valiente Soriano.—Madrid.—El señor Lacierva, que salió para Murcia, se detuvo en Aranjuez para visitar a un íntimo amigo suyo.

En Aranjuez recibió un telegrama del señor Maura, y volvió a Madrid.

Por la mañana paseó solo y a pie por la calle de Alcalá y Puerta del Sol y al mediodía por la Carrera de San Jerónimo y calle de Sevilla.

Se ha comentado que el Sr. Soriano, que ha escrito indignos artículos contra el Sr. Lacierva y a quien decía que agrediría cuando le viera, no le haya encontrado cuando el ex Ministro de la Gobernación ha seguido su costumbre de siempre paseando en público y a pie.

El diputado Sr. Pignatelli ha buscado al señor Soriano para pedirle explicaciones por las palabras que pronunció el Diputado republicano en el Congreso contra él y que no se percibieron claramente.

El Sr. Pignatelli ha estado preguntando en el Círculo Republicano, Redacción de *España Nueva* y en el domicilio de aquél.

El Sr. Soriano no ha sido encontrado en ningún sitio y en ninguna parte han dado razón de él.

Congregación Mariana de Santa Zita.

Como el diminuto grano de mostaza que, siendo la más pequeña de las semillas, produce el más robusto de los árboles, háse arrojado en el Colegio de jóvenes de María Inmaculada para el servicio doméstico la pequeña semilla de una Congregación Mariana con el título de Santa Zita, patrona de las clases obreras, que está llamada a ser el frondoso árbol que cobije bajo sus ramas a multitud de jóvenes inexpertas que, seducidas por un mundo fascinador y corrompido, llevan en su alma el germen de la inmoralidad, que desarrollándose más tarde en una familia sin más Dios que el placer ni más amor que la pasión ciega, viene a ser el principio de la disolución de la familia y por consecuencia de la sociedad.

Frente a esta verdadera desgracia social vemos surgir el domingo próximo pasado el pequeño árbol de la Congregación de Santa Zita, que en alas de nuestra imaginación vela-

mos desarrollarse en proporciones gigantescas hasta reunir en sus filas centenares de sirvientas, cocineras, modistas y toda clase de obreras, que militando bajo la bandera de María Inmaculada, iban saliendo del fango y lodo de la corrupción de que el mundo las rodea, iban moralizándose y educándose cristianamente hasta llegar un día a constituir la familia cristiana que, santificando el hogar doméstico, fundamentara esa esfera de la sociedad en los más sólidos principios de moralidad y religiosidad.

¿Se conseguirá esto? ¿Se realizarán mis visiones? Muy sólidas esperanzas me hizo concebir el acto de la inauguración de la Congregación, aunque sólo tenía carácter de interinidad. Más de setenta jóvenes quedaron alistadas en las filas de María Inmaculada y de Santa Zita, y un grupo de señoritas y obreras de las más ardientes propagandistas de la obra que se inauguraba, de Junta interina y bajo la dirección del R. P. Morgado, S. J., quedaron encargadas de la organización definitiva de la Congregación.

Si las señoras católicas toledanas suman los esfuerzos de su celo a estos trabajos iniciales, bien pronto librarán de una ruina casi segura a una infinidad de jóvenes obreras. ¿Y no han de ayudar ellas, que son las más interesadas en tener sirvientas, cocineras, modistas, etc., que sean fieles, honradas, laboriosas y recogidas a una Congregación que todo esto les proporcionaría? ¿En qué obra pueden ejercitar mejor su caridad y su celo que en librar de mil peligros a multitud de jóvenes casi desamparadas, y que por otra parte son como parte de su familia? Por eso las señoras toledanas han de prestar su apoyo y concurso decidido a una Congregación tan necesaria.

Nuestra enhorabuena a la Junta interina y sigan adelante con incansable celo hasta que vean floreciente la Congregación que a su diligencia y solicitud se les confía.

Vicenta María.

Toledo 1.º Noviembre 1909.

DE LA PROVINCIA

Yébenes.—Para socorrer a los soldados de esta población que se encuentran en Melilla y a los que puedan regresar heridos o enfermos, una comisión de entusiastas jóvenes, presididos por el Sr. Cura Párroco, ha postulado estos días por las calles, y satisfechos pueden estar del resultado de su gestión. A mil quinientas pesetas asciende lo recaudado ya, esperándose que aumente, dada la acuitud patriótica y desinteresada del vecindario. La comisión ha enviado cincuenta pesetas a cada uno de los soldados que tienen puesto de honor en el Ejército de operaciones, y pronto recibirán, por estar en camino, abundante ropa interior a propósito para la estación de invierno.

Hechos como éstos hablan muy elocuentemente en favor del patriotismo del pueblo que los realiza.

—La caída de los conservadores y el asalto del poder por la harka liberal, aparte la natural sorpresa, no ha producido aquí ni frío ni calor; acostumbrados a estos cambios periódicos, el hecho en sí tiene menos importancia que cualquier habilita local. Sin embargo, las personas que discurren por sí, no por la prensa trusterá, y son muchos, estiman la subida de los liberales como desgracia nacional en las presentes circunstancias, y relacionan las desgracias de las últimas guerras coloniales con la actual campaña.

—Ahora que es ocasión, no estaría demás que el Ministro hidráulico remitiera por aquí, aunque fuese en pequeña velocidad, un par de canales de riego para que estos labradores hicieran, en buenas condiciones, la sementera, ya que el tiempo no se presta a ello, y bromas aparte, la mala sementera preocupa más que el reparto del presupuesto entre éstos o aquéllos.

Talavera de la Reina.—Las lluvias que desde el día 26 por la noche vienen cayendo por esta región, han llenado de alegría a labradores y ganaderos y parece ser han tomado otro giro todos los negocios, pues la cosa apremiaba y los ayes y lamentos eran frecuentes al ver la pertinaz sequía que tanto daño estaba causando. Han sido aguas muy frías, tanto, puede decirse, como en el mes de Diciembre, pero son grandes los beneficios que ha reportado y el porvenir que ha abierto a esta región. El sábado y domingo anteriores llovió a satisfacción quedando la tierra celada y viéndose hoy el campo con todas las siembras nacidas.

—El mercado del día 1.º ha sido regular,

algo menos concurrido que de ordinario sin duda alguna por caer en día tan solemne.

—Ha sido muy acertada y bien recibida la medida adoptada por el Sr. Alcalde accidental prohibiendo se fuera el día de los Santos con luces al Cementerio, debido a la epidemia de viruela. El motivo ha sido justificado, pero debiera ya de una vez desaparecer tan inveterada costumbre que da lugar a tantas profanaciones en sitio sagrado. En dicho día, todas las Iglesias están abiertas al público y en ellas pudieran rezarse los responsos que aquí se acostumbra, como también alumbrar por sus difuntos; pero la gente joven, que toma aquel sitio bendito y de oración como un lugar cualquiera, se divierte y pasa la tarde comiendo y bebiendo tan despreocupadamente, conversando ellos con ellas y en jerga tal, que se sale de aquel recinto de meditación escandalizado. Lo que se ha hecho este año debiera hacerse todos aunque no hubiera epidemia y tales disposiciones serían alabadas por las personas piadosas que tienen interés en que no se vaya a aquel sitio de bromas y merendonas.

—El asunto de la alcaldía aún no se ha resuelto, pues todos quieren tomar la vara y ésta no es nada más una y los amigos íntimos del cacique son varios, y es claro, esto produce malestar y da lugar a comentarios más ó menos sabrosos. De cualquier modo, el sobrino de su tío lo arreglará, dejando a todos contentos y él haciendo su agosto y preparándose para plazo no lejano.

—La cosecha de uva ha resultado bien. Se quejan de la aceituna por haberse caído mucha de ella por falta de lluvia y también dicen es escaso el año de bellota, a pesar de lo cual los precios de los cerdos siguen de 36 a 40 arroba. *El Corresponsal.*

NOTICIAS DE LA CAPITAL

El lunes abandonó Toledo el Gobernador saliente Sr. Conde de Casa-Segovia. En esta población, donde en poco tiempo se había hecho querer de todos, deja gratísimo recuerdo por sus excelentes cualidades y caballerosidad sin tacha.

—Ha llegado el nuevo Gobernador D. Juan Mora y Garzón. Reciba nuestra bienvenida y Dios quiera concederle acierto y prosperidad en su alto destino.

—En Alcaraz (Albacete) ha fallecido cristianamente, a los ochenta y tres años de edad, la señora D.ª Benita Cortés, madre de nuestro querido y antiguo amigo el Presbítero D. Julián Sánchez Cortés. De veras sentimos tan sensible pérdida y rogamos a nuestros amigos la encomienden a Dios.

Reciba el Sr. Cortés nuestro más sentido pésame. —Por no asistir ningún Concejal el lunes pasado al Ayuntamiento no se pudo celebrar sesión.

Los asuntos que han de discutirse en la de esta noche son los siguientes:

- 1.º Aprobación del acta de la sesión anterior.
- 2.º Instancia del Sr. Archivero solicitando licencia; y
- 3.º Lectura de la Memoria y proyecto de presupuesto para el año próximo.

La citación a los Sres. Concejales se ha hecho a las seis de la noche.

Hay mucho interés por conocer las reformas del nuevo presupuesto.

Créese que serán bastante discutidos algunos capítulos del mismo, pues sabemos de varios Concejales que se proponen rebatirlos.

—Transcurrió la fiesta de los Santos y Finados sin incidentes, con mucha concurrencia en los Templos y escasa en los cementerios por lo desapacible del temporal. No han faltado, sin embargo, en los últimos las vanidades funerarias de la mundanidad empeñada en reducir las manifestaciones del amor a los difuntos en el gasto de unas flores de arteificio, cubriendo con ellas las losas sepulcrales. Oraciones y sacrificios por las almas, es lo que se necesita, que lo demás es comedia, paganismo, exhibición ó rematada tontería.

—El último número del *Boletín Eclesiástico* del Arzobispado trae las siguientes *ADVERTENCIAS*: Por encargo de la Colecturía diocesana hacemos saber a los señores Sacerdotes del Arzobispado, que no hayan aplicado las Misas comprendidas en los volantes expedidos hasta el día 31 de Agosto último, que deben aplicarlas y cobrar su estipendio antes del 20 del actual, pues de lo contrario se entenderá que renuncian a ellas y se autorizará para que las apliquen a otros Sacerdotes que pidan celebración.

Asimismo, a ruego del Sr. Administrador-Habilitado del Culto y Clero, comunicamos a los señores Partícipes del Presupuesto eclesiástico, que para poder verificar cualquier consignación ó descuento en sus respectivos haberes, se hace preciso que le autoricen al efecto antes del día 20 de cada mes.

—Inadvertidamente dejamos de dar cuenta, en el número anterior, del fallecimiento de D.ª Francisca Nielfa y Cantero, madre de nuestro querido amigo el Presbítero D. Pablo García Nielfa.

Murió la virtuosa señora después de larga y penosa enfermedad sobrellevada con admirable resignación, el día 20 del mes pasado, habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica.

Al enviar nuestro pésame sentido a la familia, suplicamos se nos dispense este retraso enteramente involuntario y pedimos a nuestros lectores una oración por el alma de la finada. R. I. P.

—El día de Todos los Santos asistió Su Eminencia Reverendísima a la Santa Iglesia Primada, realzando con su presencia la solemnidad de la fiesta.

—Rogamos a nuestros queridos correligionarios que mañana, 4 de Noviembre, se acuerden en sus plegarias del alma del que fué amadísimo Príncipe y Caudillo de la Comunión Tradicionalista Española, por ser el día en que celebraba su cumpleaños.

Con nada sino con oraciones podremos pagar los grandes sacrificios que se impuso por el bien de la Religión y de la Patria aquel hombre de corazón excepcional que todo lo pospuso al recto proceder por el bien público en la Nación, cuyos legítimos derechos debió encarnar, si la revolución no se los hubiera usurpado.

Descanse en paz el que prefirió a los cetos de caña, con que las modernas constituciones hurlan la vana majestad de sus reyes, la postergación y el destierro para reinar por el cariño de un pueblo, que sirvió a sus pensamientos y deseos esperando como El la hora de los destinos providenciales.

—En las próximas elecciones municipales se elegirán en Toledo trece Concejales para ocupar los puestos de los doce que ahora salen y la vacante causada por el fallecimiento del Sr. Micas.

Varios de los salientes volverán, pero todos, no porque no han hecho nada y hay que darles el tarugo. Los elementos católicos haremos algo? Desde luego, pero no vale anticiparse a lo que conviene que resuelvan los elementos directores.

Ahora salen Benegas, Rubio, Prudenciano, Guzmán, Martos, Lafuente, San Román, Santamaría, García Benito, Ortiz y López, más otro que hoy no recordamos cuál es.

Sección administrativa.

San Martín de Pusa.—M. C.—No podemos servirle porque no los tenemos. Pídalos a la Administración de *El Mensajero del Sagrado Corazón* (Bilbao).

La Guardia.—A. S. M.—Recibida la suya conforme se esperaba. ¡Qué suerte!

Villafranca de los Barros.—J. D. L.—Abonado hasta 1.º Octubre 1910. Fíjese y verá son 4 pesetas al año y no 5. No hay inconveniente lo mande por ese medio.

Marchamalo.—F. S.—A su disposición las 8 pesetas cobradas. Como no avisó Ud. no se varió la faja; así lo comprendería Ud., y me defendiendo con su argumento: yo no soy culpable.

San Martín de Montalbán.—Abonado hasta 22 Enero 1910.

SECCIÓN RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Noviembre.—Día 4, Iglesia del Colegio de Doncellas; 5 y 6, Parroquia de Santos Justo y Pastor; 7 y 8, Parroquia de Santa Leocadia, y 9 y 10, Iglesia de Padres Camelitas.—Se expone a las diez de la mañana y se reserva a las cuatro de la tarde.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días, desde las cinco hasta las ocho y media, Misas rezadas de media en media hora.

Los sábados Misa de la Virgen cantada a las seis y media, y por la tarde, a las cinco y media, Salve solemne, después Rosario y Visita a la Santísima Virgen del Carmén.

Durante todo el mes de Noviembre, a las ocho de la mañana se rezará el ejercicio propio de cada día en sufragio de las Benditas Almas del Purgatorio, y el día 6 empezará a la misma hora la Novena de Animas para terminar el día 14 con la Comunión general del Santo Escapulario, que se ofrecerá especialmente por el eterno descanso de todos los fieles difuntos.

Oratorio de San Felipe Neri.—El viernes, día 5, se hará el Ejercicio del Santo Vía Crucis al toque de las Oraciones.

El domingo, a las diez y media, se celebrará la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga.

Convento de Gaitanas.—La hora de exponer a Su Divina Majestad, durante el presente mes de Noviembre, será a las tres, y la de Reservar a las cinco de la tarde.

Iglesia de Padres de la Compañía de Jesús.—Durante todo el presente mes de Noviembre se celebrará piadoso Ejercicio en sufragio de los Fieles Difuntos. Practicado el correspondiente al día, se cantará el *Salmo De Profundis*, los Lamentos y un Responso.

Predicarán: el día 5, D. Francisco Frutos Valiente; el 7, el R. P. Sinfoniano Fernández, y el 9, el Reverendo Padre Manuel M.ª Morgado.

Todos los días habrá Misas rezadas de media en media hora desde las seis hasta las doce.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ
Comercio, 55, y Lucio, 8.

Sastrería Eclesiástica y de Paisano
de
Claudio Garrido
Hombre de Palo, 13, Toledo.

Esta casa ofrece á los Sres. Sacerdotes, y al público en general, grandes ventajas:

Uniformes eclesiásticos para Seminaristas; sotanas romana, francesa y española; dulletas, manteos, esclavinas para Sacerdotes y capas de Coro para Canónigos y Beneficiados; especialidad en merinos de todas clases.

Trajes de paisano de última novedad desde 40 á 80 pesetas; pantalones, corte novedad, desde 12,50 á 25 pesetas; chalecos, corte novedad, desde 15 á 25 pesetas; gabanes, última novedad, forro seda, desde 75 á 100 pesetas.

Visiten el establecimiento y se convencerán de las grandes ventajas que ofrece.

HERRERÍA Y CERRAJERÍA
DE
BENITO PELEGRÍN
SOBRINO DE D. ANGEL CHUECA

Se hace toda clase de obra nueva y compostura,
con economía, solidez y perfección.

PLAZA DE SANTA CATALINA, 8
CERCA DEL SEMINARIO CONCILIAR

LA BORRACHERA no existe ya.



Se manda gratuitamente una muestra de este COZA maravilloso.

Se puede tomar en café, te, leche, licor, cerveza, agua ó en alimentos, sin saberlo el bebedor.

¡TENGAN CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES! EL POLVO COZA SOLO ES EFICAZ CONTRA LA EMBRIAGUEZ.

El polvo COZA produce el efecto maravilloso de disipar al borracho del alcohol (cerveza, vino, ajenjo, etcétera). Obra tan silenciosamente, y con tanta seguridad, que la mujer, hermana ó hija del bebedor, pueden administrárselo sin saberlo él, y sin que se necesite decirle lo que determina su cura.

El polvo COZA ha reconciliado millares de familias, ha salvado millares de hombres del oprobio y del deshonor, y les ha vuelto ciudadanos vigorosos y hombres de negocios muy espacios; ha conducido á más de un joven por el camino derecho de la felicidad, y prolongado muchos años la vida de ciertas personas.

La Casa que posee este polvo maravilloso, envía gratuitamente á quien lo pida, un libro de testimonios y una muestra.

El polvo Coza es garantizado inofensivo.

El polvo Coza se encuentra en todas las Farmacias y en los depósitos al pie indicados.

Los depositarios no dan muestras, más dan gratuitamente el libro de testimonios á los que se presenten en su Farmacia.

COZA HOUSE, 76, Wardour Street, Londres 344, Inglaterra

Depósito en Toledo: Farmacia de José María de los Santos, calle de la Plata, núm. 23.—Cátedra de Oropesa: Farmacia de Justo Fernández.—Talavera de la Reina: Farmacia de F. Congregado, Medellín, 8.

Por tener que ensanchar el local
LA DELICIOSA
vende dos carros para repartir cervezas y un malacate capaz para cuatro caballerías.

Para entenderse, con el mismo dueño, Recoletos, 15, LA DELICIOSA, Toledo.

TEATRO MORAL
COLECCIÓN de obras escénicas propias para ser representadas en Colegios, Seminarios, Centros y Patronatos de Obreros católicos, etc., etc.

OBRAS PUBLICADAS

El Médico á palos.—Comedia de gracioso en tres actos y en prosa, arreglada para niños ó jóvenes. *Carta á la Virgen.*—Comedia en un acto y en verso, para niños. *Derroche de asilo.*—Drama en un acto y en verso para niños ó jóvenes. (Primer premio del certamen abierto por esta Galería). *La hija del mar.*—Comedia en un acto y en prosa, para niñas. (Segundo premio del concurso). *Los tres estudiantes.*—Paseo de comedia, muy gracioso, en un acto y en prosa, para niños ó jóvenes. *Sor Ángela.*—Drama en un acto y en verso, para niñas. *Ver la paz en ojo ajeno.*—Juguete cómico en un acto y en verso para niños ó jóvenes. *Blusa ó sotana.*—Diálogo en verso, para niños ó jóvenes. *El titirimundi.*—Sainete en un acto y en verso, para niños ó jóvenes. *Plaza cubierta.*—Comedia en un acto y en prosa, para jóvenes. *A Belén pastores.*—Juguete en un acto y en verso, para niños ó jóvenes. *La llave falsa.*—Juguete dramático en dos actos y en prosa, para jóvenes.

Estas obras se hallan de venta en la Administración de *El Correo Español*.

Precio de cada ejemplar: Una peseta.

Taller de Escultura
y
Restauración de Imágenes Religiosas

Este taller puede competir con los mejores en su clase, y se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.

Se dan presupuestos.—Facilidades en los pagos.

Consúltese este taller.
Barrio Nuevo, 17, Toledo.

ESTOMACAL



Medicamento de indiscutible eficacia para combatir el dolor de ESTÓMAGO, VÓMITOS, ACCEDIAS, DIARREA, y en general, las afecciones del estómago é intestinos.

SHIRO

Cuatro pesetas botella.

Depósitos: En Madrid, Martín y Durán, P. Velasco y Compañía y en todas las Farmacias.—En Toledo, D. José M. de los Santos.—En Talavera, don Justo Díaz Lizana.—En Fuensalida, D. Valentín Moreno.—En Camarena, D. Sixto Castellón.

CONSTITUCIÓN DE FUSILANDIA
TRATADO COMPLETO DE
REVOLUCIÓN DESDE ARRIBA
SEGUNDA EDICIÓN

He aquí el Índice de esta obra monumental que será la admiración de las generaciones futuras:

I. De la nacionalidad.—II. De la forma de gobierno.—III. De las Cortes.—IV. De los ministros.—V. De la Administración.—VI. De las Contribuciones.—VII. Del Ejército.—VIII. De la Administración de justicia.—IX. De las Clases pasivas.—X. De la Enseñanza.—XI. De la Iglesia.—XII. De la Diplomacia.—XIII. De las Aduanas.—XIV. De la libertad de Comercio.—XV. De la observancia de la presente Constitución.

Precio: 1,50 pesetas.

Los pedidos á D. José Arrufat, calle de los Caños, 4, Madrid.

Se vende
en magníficas condiciones un bonito piano de mesa.

Razón en esta Administración.

Relojería de Nicasio Abad
Fuensalida (Toledo).

En esta antigua y acreditada casa se venden toda clase de relojes y se hacen composturas á precios económicos y garantizadas.

Sastrería Eclesiástica y Ornamentos de Iglesia
de
Vayá y Prast

Sotanas desde 25 pesetas. Manteos desde 73. Dulletas desde 35.—Corte esmerado; prontitud en el servicio de los pedidos.

VALENCIA: Bordadores, 12, pral.
(Frente al Miguelete).

Casa de viajeros
de toda confianza, de nuestro correligionario Sr. Nieto.
Trato esmerado, abundante y económico.
Esparteros, 3, segundo, derecha, Madrid.

LA DELICIOSA
Gran Fábrica (MODELO) de Agua de Seltz y Bebidas Gaseosas medicinales y de recreo de Teodoro Romero.
Recoletos, 13—TOLEDO—Teléfono 80.

El dueño de esta acreditada Fábrica tiene el honor de anunciar y de recordar á todos sus numerosos favorecedores y al público en general los precios de todas las bebidas que esta casa expende, lo mismo en la Fábrica que á domicilio.

| | |
|---|------------|
| Botella grande (gaseosas de varias clases)... | 25 céntos. |
| Idem mediana id., id..... | 15 » |
| Sifón Gigante de Agua de Seltz..... | 20 » |
| Idem chico id..... | 10 » |
| Idem Gigante de gaseosa (varias clases)... | 50 » |
| Idem chico id., id..... | 25 » |
| Idem Gigante de agua carbonica ferruginosa..... | 50 » |
| Idem Limonada purgante..... | 35 » |

CERVEZAS de la acreditada Fábrica de Santa Bárbara (MADRID)

| | |
|---------------------------------------|------|
| Botella grande, Babiera ó Fuerte..... | 60 » |
| Idem mediana id., id..... | 40 » |
| Idem chica de Babiera..... | 30 » |

SINALCO Gaseosa especial, fabricada con el aroma de frutas frescas de primera calidad..... 25 »

Único depósito en Toledo y su provincia: *La Deliciosa*.

NOTA Para Establecimientos de bebidas y tiendas de comestibles, lo mismo para dentro como para fuera de la capital, pidán nota de precios al mismo dueño.

LA REVOLUCIÓN COSMOPOLITA Y EL PROTESTANTISMO
POR EL
DR. D. FRANCISCO COMELLA, PRESBITERO
(CON LICENCIA ECLESIASTICA)

Breve estudio sobre el génesis y desarrollo del liberalismo en el orden político-internacional por la influencia del protestantismo en los trastornos revolucionarios de los tiempos modernos.

Volumen en 4.º, de más de 200 páginas, se vende al precio de 1,50 pesetas en la Administración de *El Correo Catalán*, en la *Hormiga de Oro* y en las principales librerías católicas de Barcelona.

En Madrid se halla de venta en la Administración de *El Correo Español*, que se encarga de remitirlo á provincias, previo abono de su importe y 0,25 pesetas para el certificado.

NUEVA EDICIÓN DEL TRONO AL CADALSO

Memorias del abate Edgewort de Fermont, confesor de Luis XVI, publicadas á principios del siglo pasado por J. Regnault Warin.

CUARTA EDICIÓN, CON CENSURA ECLESIASTICA

Forman el contenido de esta obra, fidelísima en el fondo, sugestiva en la forma, inspirada en los más puros sentimientos, llena de episodios de intensa emoción dramática, las Memorias del célebre abate E. de Fermont, testigo de gran valor y factor importante en las principales escenas que se desarrollan desde el encarcamiento de la Real Familia de Francia hasta su desdichado fin.

Un tomo de cerca de 400 páginas de esmerada impresión, con multitud de grabados intercalados en el texto, a UNA PESETA en rústica y DOS en tela y dorados, con un medallón en relieve con los bustos de Luis XVI, María Antonieta y el Delfín.

Para los pedidos dirigirse á D. Gervasio Puiggrós, Plaza de Santa Ana, 26, Barcelona.

LA UNIÓN ECLESIASTICA GRANDES TALLERES DE ROPA TALAR
DE
DON JOSÉ CAVANNA
PLAZA DEL CELENQUE, NÚM. 1.—MADRID